

# Qui sont les héros de la Libération du Férion ?

Les membres de l'atelier généalogie de l'association de Châteauneuf-Villevieille Testa Gamba ont monté une exposition pour « rendre hommage aux résistants et aux victimes civiles ».

Mireille Mari a le regard profond des gens passionnés qui s'illumine quand on la fait parler de généalogie. « J'ai découvert cette discipline il y a une vingtaine d'années grâce à Monsieur Lombart qui nous a initiés et a créé un atelier généalogie au sein de l'association Testa Gamba. J'en ai pris la responsabilité après lui parce que j'aime ce travail sur nos anciens, notre passé. »

Tous les ans, le petit groupe de dix passionnés concentre son activité sur un projet. Celui qui a la plus marqué Mireille Mari concerne les poilus de Châteauneuf, dont les noms figurent sur le monument aux Morts. Les recherches effectuées avaient conduit à la création d'un livret et d'une exposition.

## « Contribuer à la mémoire collective »

Cette année, leur travail s'est naturellement porté sur les 80 ans de la Libération du secteur. Premier écueil : la méconnaissance de ce pan de l'histoire locale. Si les événements survenus à Nice en août 1944 sont bien documentés, peu de traces dans les villages



Des membres de l'atelier généalogie de Testa Gamba et l'adjointe au maire, Geneviève Bach, très investie dans ce projet. (Photo L. S.)

alentour. « Le Débarquement de Normandie puis celui de Provence ont redonné de l'élan au maquis du Férion, composé de 1 000 résistants des villages autour de ce massif. C'est ainsi que Levens a été libérée une première fois le 16 août, hélas aussitôt reprise par les Allemands jusqu'à l'arrivée des bataillons américano-canadiens le 28 août 1944. »

À alors commencé un très long travail de recherche.

Non seulement auprès des archives départementales mais aussi et surtout sur le terrain, en arpentant les villages et, plus particulièrement, les cimetières à la recherche d'éléments mémoriels. Une démarche soutenue très activement par le service municipal d'état civil.

« Nous avons recherché des témoignages, rencontrant des personnes exceptionnelles parmi lesquelles

Monsieur Cristini à Bendejun et Monsieur Bianchi à Levens qui ont permis de reconstituer le déroulement des faits », raconte Mireille Mari.

Ses yeux pétillants s'emplissent de larmes à l'évocation de ces jeunes qui ont donné leurs vies pour la liberté : « Nous voulions rendre hommage aux résistants et aux victimes civiles et nous sommes parvenus à travailler sur quatorze résistants et dix ci-

## Une reconstitution le 7 septembre

Le samedi 7 septembre, la place du village de Châteauneuf-Villevieille reprendra son apparence d'août 1944 et sera le décor d'une journée de reconstitution historique exceptionnelle qui retracera l'histoire de la Libération.

À l'initiative Sébastien Dalbera, collectionneur passionné, en partenariat avec la Municipalité, le Souvenir français, le Département et trois associations du village, le public pourra assister, le

matin, à des scènes re-mémorant la vie sous l'occupation, puis à l'arrivée des troupes alliées. La journée s'achèvera avec un petit bal musette et swing. Une exposition d'objets d'époque et de photographies retraçant l'histoire de Châteauneuf enrichira le spectacle. Lors de cet événement gratuit et ouvert à tous, la population est invitée à participer en s'habillant comme à l'époque.

L. S.

vils. Nous n'avons pas réussi à entrer en contact avec tous leurs descendants mais espérons qu'à la faveur de cette exposition ils découvriront un peu de leur passé familial et que chacun prendra la mesure de leur sacrifice. Notre seule ambition est de contribuer à cette mémoire collective indispensable. »

L'exposition est visible en mairie de Châteauneuf-Villevieille jusqu'à mercredi. L'inauguration officielle a

lieu demain à 18 heures, soit 80 ans jour pour jour après la première victoire des maquisards du Férion.

L. S.

## Savoir +

Exposition de commémoration du 80e anniversaire de la Libération. Jusqu'à mercredi, de 10 à 12 h et de 17 à 19 h. Inauguration demain à 18 h. Salle de la mairie, 2, place de la Madone à Châteauneuf-Villevieille.